

L'IHS-CGT 07 et la FSU de l'Ardèche ont le plaisir de
vous proposer leur
Bulletin de souscription aux Actes du colloque :



« France et Gilbert Serret, un syndicalisme pour changer le monde. »_

La publication des Actes du colloque du Teil le 8 juillet 2023 conclut notre initiative à l'occasion du quatre-vingtième anniversaire de la disparition de Gilbert Serret. En cinq chapitres, les Actes redonnent vie à ce couple de militants que tout le monde appelait familièrement « Les Serret », indéfectiblement uni dans ses différents combats.

Les précurseurs

Quand France Déroutet et Gilbert Serret adhèrent au Syndicat en 1921, ils rejoignent une organisation déjà bien implantée, avec des élus au Conseil Départemental de l'Enseignement Primaire, un bulletin, *L'Emancipation*, paraissant depuis 1910 et une place reconnue dans la Fédération.

Thierry Flammant évoque le syndicalisme des instituteurs avant 1914, le rôle central de la revue *L'Ecole émancipée* et la place particulière qu'y tinrent les militants ardéchois.

Un couple

France et Gilbert Serret forment un couple uni au point de n'avoir qu'une seule et même signature, y compris dans les œuvres les plus sombres de son histoire.

Ce sont d'abord des pédagogues. Avec **Marc Zanoni**, nous poussons la porte de « *la meilleure classe du département* », nous feuilletons les journaux scolaires des petites écolières de Saint Montant et « *Les premières leçons de botanique* » écrites par leur maîtresse, nous voyons les inspecteurs tenter de protéger ces enseignants exemplaires de mesures arbitraires, nous les suivons dans leur exil forcé en Haute-Loire...

Yves Limousin montre ensuite comment les Serret ont, dans leur propre carrière, pratiqué « *Le refus de parvenir* » défendu par le syndicat.

Gilbert

Loïc Le Bars analyse comment, en moins de dix ans, l'instituteur rural Gilbert Serret devient le dirigeant de la Fédération Unitaire de l'Enseignement, de son adhésion au syndicat en 1921 à la direction de la section ardéchoise en 1928 puis à celle de la fédération en 1930.

Vincent Prémey s'attache ensuite à définir le positionnement politique de Gilbert, « *irréductiblement révolutionnaire et indéfectiblement syndicaliste* », avant de dénouer les fils de sa disparition et de démonter les manœuvres qui la précédèrent et la suivirent.

Enfin, **Fabien Gallet** voit en Gilbert « *L'homme du calcaire* », il accompagne ses déplacements dans son Ardèche comme il suit le cheminement de sa pensée et de son action à travers l'analyse de sa bibliothèque et de ses cartons d'archives avant de s'interroger sur les raisons du voile d'oubli qui s'est posé sur lui.

France

Denis Capian, de l'Institut d'Etudes Occitanes, interroge la pratique de l'occitan de France... et de ses élèves. Pourquoi France et Charles Forot, tous deux occitanistes, correspondent-ils en français à propos de la chronique occitane de l'Almanach vivarois ? Quand les écolières de Saint Montant impriment dans leur journal une chanson de Carnaval « *traduite du patois* », s'agit-il pour elles d'une version ou d'un thème ? Un regard original sur les pratiques pédagogiques et culturelles de France...

Pendant près de cinquante ans, l'institutrice rouge France Serret entretint une correspondance suivie avec un bourgeois maurassien, le poète et éditeur Charles Forot. Elle devient à cette occasion Pimpanello (la pivoine !). Comment cette correspondance s'établit-elle ? Pourquoi se prolonge-t-elle autant ? C'est ce qu'explore « *France, rouge pivoine* » d'**Yves Limousin**.

Des amis...

Que seraient des militants sans leur réseau, que serait un couple sans ses amis ?

Robert Chenavier, de l'Association pour l'Etude de la Pensée de Simone Weil, rend compte de la rencontre, des convergences et des divergences entre Simone Weil et les Serret, comme **Alain Moreews** analyse les relations entre Gilbert et Maurice Wullens.

En Ardèche, l'ouverture des archives de Charles Forot nous a permis de retrouver deux amis de France : l'institutrice de Salavas Lina Payan et l'instituteur et écrivain du Teil Louis Praneuf, auxquels **Yves Limousin** consacre deux notices.

Je soussigné
Demeurant.....
.....
.....

Portable : Mail

Déclare souscrire exemplaires des Actes du colloque « **France et Gilbert Serret : un syndicalisme pour changer le monde** » à 10€, soit un total de€.

Souscripteurs ardéchois : possibilité de retrait dans votre chef-lieu de canton.

Souscripteurs qui n'ont pas la chance d'être ardéchois : 5€ de port pour un exemplaire, ajouter un euro par exemplaire supplémentaire. Franco de port à partir de dix exemplaires.

Règlement par chèque à l'ordre de FSU Ardèche à envoyer à :

IHS-CGT 07 - UD CGT 07,

25 av de la Gare ,

07000 Privas

ud07@cgtardeche.org

